

**Zeitschrift:** Oltner Neujahrsblätter

**Herausgeber:** Akademia Olten

**Band:** 64 (2006)

**Artikel:** Arkadis - ein bedeutungsvolles Bauwerk für die Region

**Autor:** Stuber, Edi / Germann, Thomas

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-659497>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 02.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Arkadis – Ein bedeutungsvolles Bauwerk für die Region

Edi Stuber / Thomas German

## Städtebau, Architektur, Materialien

Die Liegenschaft Aarauerstrasse 10 ist der Kernrandzone zugeordnet und liegt mit der Nähe zu Bahnhof, Busstationen, Schulen und kommerziellen Zentren wie Bifang, Sälipark und Altstadt im Stadtgefüge von Olten sehr zentral und ist auch für Besucher aus der näheren und weiteren Region gut erreichbar. Zudem bieten die alte Aarauerstrasse und in Zukunft vermehrt auch die von Roll-Strasse als ausgeprägte Passantenlagen eine bedeutende Standortattraktivität. Die entsprechenden Planungen und Entwicklungen rund um dieses Gebiet bestätigen die wachsende (wirtschaftliche) Bedeutung. Diesem Trend wurde durch die Integration von Räumen für Fremdnutzungen im neuen Arkadis-Zentrum, insbesondere für Ladennutzungen im Erdgeschoss, Rechnung getragen.

Der Neubau markiert den westlichen Abschluss des Strassenraumes der alten Aarauerstrasse und das Ende der ausgestalteten Fussgängerzone, so wie dies für das «Barcelona»-Gebäude am östlichen Ende dieses Strassenzuges gilt. Die Aarauerstrasse wurde durch den Abbruch der SBB-Geleiseüberführung von ihrem natürlichen Ende, der Aare, abgeschnitten ohne bis heute räumlich einen adäquaten Abschluss gefunden zu haben. Die turmartig ausgebildete Gebäudeecke soll diesen «Mangel» mildern helfen.

Die in der Vertikalen abgestufte Fassade an der Aarauerstrasse nimmt die Proportionen der anschliessenden Gebäude auf und wird durch Rücksprünge und Ausschnitte volumetrisch mit dem markanten Eckelement verflochten. Die Winkelform des Neubaus erzeugt eine Hofsituation, die, befreit von den alten Einbauten und unter Einbezug der neu gestalteten Gartenwirtschaft des Restaurants Wartburg, einen neuen, teilweise öffentlich nutzbaren, städtischen Aussenraum entstehen lässt.

Die tragenden Wände, Stützen und Decken des Gebäudes, bestehen aus Stahlbeton, alle Trennwände aus nicht tragenden Gips-Leichtbauwänden, um in Zukunft auf eventuell sich ändernde Raumbedürfnisse reagieren zu können. Die Böden sind grösstenteils mit Eichenparkett belegt, die Decken mit gelochten, schallabsorbierenden Gipsplatten verkleidet. Ein mit grosser Sensibilität von der Künstlerin Adelheid Hanselmann realisiertes Farbkonzept schafft im Innern des Gebäudes eine einzigartige Atmosphäre.

Die Aussenhaut ist im Erdgeschoss mit Basalt-Natursteinplatten verkleidet, in den oberen Geschossen mit fein gerillten Tonplatten, einem uralten Baustoff, der aber in unserer Gegend in der Anwendung als Fassadenverkleidung noch wenig verbreitet ist. Die neue Fassade zeigt sich genauso lebendig wie die Stiftung Arkadis. Sie verändert ihren Ausdruck fortwährend. Stimmungen des Wetters werden auf der Fassade abgebildet. Bei Regen verfärbten

sich die Tonplatten dunkel. Das ungleiche Trocknungsverhalten der einzelnen Tonplatten zaubert spannende Farbspiele auf die Fassade. Scheint jedoch die Sonne, beginnt die Fassade zu glänzen. Durch die Reflektion des Sonnenlichts auf den Tragprofilen aus Aluminium wird sie von einem metallischen Glanz überzogen.

## Nutzungen

Das Gebäude besteht neben einem Untergeschoss für Parkierung und Technikräume aus fünf Vollgeschossen und einem Attikageschoss. Im Erdgeschoss sind entlang der alten Aarauerstrasse die frei unterteilbaren Ladenflächen angeordnet. Der Haupteingang liegt an der von Roll-Strasse. Der rückwärtige Hof dient der Vorfahrt und Parkierung (PW und Fahrräder) sowie der Erschliessung der unterirdischen Autoeinstellhalle über eine Rampe. Das erste Obergeschoss ist mittelfristig vermietet. Die weiteren drei Geschosse und das Attika werden hauptsächlich durch die Arkadis genutzt. Im vierten Obergeschoss trifft der Besucher auf ein grosszügiges Foyer. Das daran anschliessende Sekretariat dient als Informationsstelle und leitet weiter zur angrenzenden Geschäftsstelle, zu den polyvalent nutzbaren Sälen oder zur Cafeteria im Attikageschoss.



Architekt:

Edi Stuber . Thomas German

Dipl. Architekten ETH/SIA AG, Olten

Mitarbeit:

Gregor Moser

Bauingenieur:

Hegglin & Tihanov AG, Olten

Spezialisten:

Elektro: Pfäffli Planungs AG, Olten

Heizung: Wunschleger Hanspeter, Olten

Lüftung: Balplan AG, Olten

Sanitär und Koordination Haustechnik:

Aeschlimann Brunner Engineering, Olten